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■本报记者 姜 澎
见习记者 张菲垭

今年上半年，北京人艺第二代《茶馆》的演

出场次达到374场，追平由老艺术家主演的第一

代《茶馆》的佳绩。作为“北京人艺当之无愧的

镇院之宝”“中国话剧的宝”，《茶馆》的神话仍在

延续。昨晚，《茶馆》正式拉开北京人艺在第二

十三届中国上海国际艺术节的驻演大幕。数年

未在上海齐聚的强大演出阵容，开票后迅速售

罄的三场演出，堪称沪上年度舞台盛事之一。

演出前一天，记者见到《茶馆》主演梁冠华，听他

讲述作为掌柜“王利发”、作为一名演员的感悟。

每个时代都能在《茶馆》里看到现实

于是之、郑榕、蓝天野等挑梁的《茶馆》造就

了中国话剧舞台上无法替代的璀璨奇观。“我演

过黄胖子，排过刘麻子的C制。”与第二代里的

许多演员一样，梁冠华也曾在初代《茶馆》里配

演。二十出头的年纪，和前辈们在台上演出，梁冠

华的心情非常纯粹——“就是紧张，没别的”。

在他的记忆里，生活里看上去普普通通的老先

生们，一上台，一张嘴，就仿佛变了一个人。“能

够和他们在舞台上有这样一种交集，是幸运。”

1992年，北京观众在首都剧场隆重送别了

第一代《茶馆》。随之而来的，是《茶馆》沉寂的

七年时光。经过漫长的等待后，梁冠华、濮存

昕、杨立新等在1999年接棒主演，第二代《茶

馆》自此出世。前辈缔造的舞台成就在前，观众

“继承下来了”的评价足够让后辈满足。“我们是

站在高峰上再攀登的一代人。只有一代代能传

承下去的作品，才称得上‘镇院之宝’。”梁冠华

对记者表示，“25年来，我们的配合越来越成

熟，可以安慰自己，我们把班接下来了。”

一本本写满字的“账簿”称得上是梁冠华这

些年饰演“王利发”的缩影。2005年后，梁冠华

养成了“记账”习惯。《茶馆》第一幕，“王利发”有

着一段时间较长的空闲。看着桌上的笔墨本

子，在舞台后方等戏的梁冠华兴之所至地记录

起来。前一晚演出自己的表现哪里不够好，谁在舞台上吃了螺蛳，观

众的反应如何……《茶馆》的台前幕后得以在“账簿”里瞥见一隅。

无论是初版还是第二版，每一轮《茶馆》演出总能受到观众的热

捧。老舍文本隽永的魅力、演员们稳定的演技发挥都让作品在时间

的流转中层层镀金。即使如今已将自己甚至其他演员的台词都背得

滚瓜烂熟，梁冠华每每演出，都还是能咂摸出新滋味。“每一个时代看

《茶馆》，都能从中找到与现实的照应。这就是经典，这就是老舍先生

的高明之处。”

表演不是“直奔结果”的艺术

不久前举行的“飞天奖”颁奖典礼上，一段AI短片让《贫嘴张大

民的幸福生活》里梁冠华饰演的“张大民”又闯入观众的记忆中。如

今回想起这部代表作，梁冠华认为导演沈好放对人物节制的处理方

式给了他深刻的启发。在他看来，表演不是“直奔结果”的艺术。“喜

剧一定要挖它背后忧伤的东西，悲剧则是要尽量找到体现欢乐的元

素，这样的表演才够深刻，才能引出观众自己的思考。”

耕耘舞台表演之外，梁冠华在影视剧领域同样是一名“劳模”。

虽然高产，梁冠华对剧本的要求始终坚持一条——必须要有人物。

他笑称，这是在北京人艺“落下的毛病”，“人物混沌不清，没有‘挖

头’，我就没有创作的欲望。”深挖角色、揣摩剧本，这也是梁冠华对于

青年演员的建议，“剧本如果写着‘青春洋溢’，应该去想‘青春洋溢’

的背后是什么，人物不应该是概念化的。”

短视频流行的年代，观众的审美正经历着重塑。电影、电视剧都

在呼吁年轻态的更新。作为话剧经典，《茶馆》需不需要变？“《茶馆》

的精髓不能变，艰苦的排练才让作品达到了和前人一样的水平，这是

任重而道远的事情。”梁冠华直言不讳，“演员肯定要变，要有新鲜的

血液加入进来，我会演到年轻人接棒的那一天。”
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1988年，北京人艺南下上海，演出五

部大戏，《茶馆》压轴。时隔36年，北京人

艺再度驻演上海，这一次，《茶馆》是头炮。

自从焦菊隐和夏淳导演、于是之主演

的《茶馆》在1958年首演，话剧《茶馆》和北

京人艺成为一组无法切割的名词，在1949

年以后的中国戏剧史里，找不到第二部作

品能够拥有《茶馆》的地位——这是老舍的

剧本和焦菊隐、于是之的演出构成的，更有

北京人艺作为当代中国最高水准的话剧艺

术创作中心的权威性作为加持。

几年前，面对孟京辉导演的《茶馆》引

发的轩然大波，老舍的女儿舒济说了这样

一句话：“剧作者已逝，剧本不会改变了，但

舞台在继续不断地发展变化。”当时，她也

透露了一些罕为人知的细节：“从1966年至

2016年底，在《茶馆》受到版权保护的50年

里，老舍的家人并没有给北京人艺‘独一

份’的授权。然而在那期间，没有任何创作

者个人和团体提出要改编《茶馆》。”即使在

北京人艺内部，林兆华导演获得“初代王利

发”于是之的支持，在1999年重排了《茶

馆》，现在观众看到的“二代”王利发、常四

爷、秦二爷都出自这一版，但这个演出版几

年后被封箱。2005年，林兆华带着这批主创

描红式毫不走样地复排了1958年的首演

版。从此，北京人艺的《茶馆》演出海报上，

导演是不变的“焦菊隐、夏淳”。林兆华在他

的自述《导演小人书》里写道：“《茶馆》几十

年原封不动，这是中国特有的戏剧现象。”

如果焦菊隐还健在，“《茶
馆》”会一百年不变吗

《茶馆》首演至今66年，在中国内地的

舞台上，这个剧本只有五个演出版，其中两

个版本来自北京人艺，其余三个版本出现

在2016年之后。

于是之、蓝天野、郑榕、英若诚、黄宗洛

这个阵容的首演版，确定了“一部小《茶

馆》，半部中国话剧史”的地位，也间接地让

老舍的著作本和焦菊隐导演的演出本重合

了。这个版本在1958年一鸣惊人，之后历

经十多年风风雨雨，到1979年恢复演出，

再创辉煌，在1980年赴欧洲巡演七国，为

时两个月。1988年，首演原班人马的《茶

馆》在上海仍然大受欢迎，但最早的异议也

出现在那时，评论界有声音发问：《茶馆》只

有一种演法吗？1980年代的北京人艺，有

阿瑟米勒亲临执导《推销员之死》，有新生

代编剧何冀平原创《天下第一楼》，也有林

兆华尝试的先锋小剧场《绝对信号》，这样

的创作环境让林兆华大胆设想：如果焦菊

隐先生还健在，他会维持1958年版吗？

1992年，年事渐高的于是之挥泪告别

“王利发”，林兆华记得，老领导和自己“天

天混一块儿”，两人“谈了好几年，他叫我一

定要重排《茶馆》，我的条件是不按焦先生

的排，他不敢答应”。于是之顾虑重重，从

1958年到1992年，全中国除了北京人艺，

没有一个剧团、没有一个导演敢排演《茶

馆》。他和林兆华合计了有7年，直到1999

年，时逢老舍诞辰100周年，于是之终于下

定决心让林兆华做“一版当代意识比较强

一点儿的《茶馆》”。在排练中，林兆华把最

大的压力给到“二代王利发”梁冠华，要求

他“不能模仿于是之”“赋予角色新的东西”

“表现老舍独特的黑色幽默”。1999版采

用了老舍的文学剧本，而非焦菊隐删节、改

定的演出剧本。易立明重新设计的舞美强

调象征意味，以歪斜的茶馆隐喻摇摇欲坠

的旧时代。但这个版本没有对老舍的剧本

和1958年的演出版作出任何结构性的改

动，林兆华只给自己打60分，原因就是“没

有做出新东西，还是延续过去”。即便是这

样的“微调版”，在公演后毁誉参半，到了

2005年，为了纪念焦菊隐诞辰100周年，北

京人艺彻底回归1958版。

老舍作品改编的空间，以及
“藏得最深的内涵”

2017年，《茶馆》剧本发表50周年，导

演李六乙为四川人艺排演了四川版《茶

馆》，这个版本除了把京片子替换成四川

话，实际上仍然沿用了焦菊隐版。同年，青

年导演王翀在北京的一所中学里排演了极

为大胆的《茶馆2.0》，演出的“舞台”是在教

室里用课桌拼起来的，观众人数被严格限

制，这部勇敢的后戏剧剧场作品只在很小

的范围里被知晓，五场演出的观众合计55

人。这部戏没有对老舍的文本作出改动，

穿着校服的孩子们说着原作的台词，一开

始，语言和环境是不协调的，但是随着演出

继续，老舍的文本完美地契合了校园社会

的权力结构。舒济看了其中一场演出，她

高度认可这个版本，她看到原作写到的种

种欺压顺理成章地衍变成当代校园暴力，

由此联想，类似的表演可以发生在工厂厂

房或企业办公区，《茶馆》的文本并未远离

人们的生活，它的鲜活的现实意义值得被

不断激发。

2019年10月，孟京辉因改编《茶馆》

身陷舆论风暴，舒济表达了她对孟京辉的

支持，她认为他打开了一扇没有禁忌的

门，让她感受到当代戏剧人对老舍的关

注，以及在国际视野下，老舍作品的改编

还有很大的空间。但她也承认，在目前有

限的《茶馆》演出版本里，她永远难忘的

仍是焦菊隐版。

戏剧评论家林克欢曾经中肯地分析过

为什么焦菊隐版“翻不了篇”，1958版未必

在艺术成就层面“不可超越”，但是它在中

国戏剧史、在中外戏剧交流史中有着不可

绕过的地位。“焦菊隐呕心沥血，他在舞台

上所展现出来的空间非常有象征意义，把

一个时代、一群人变成了人类的生存处境，

他让国外戏剧人看到中国的现实主义戏剧

能做到这样登峰造极。”此外，老舍非凡的

语言能力造就了全世界都没有的“中国式

演剧”。以第一幕为例，几个重要角色其

实只有两三句台词，居然能让观众记住，演

员在台上坐得住，观众不觉得难受，所以西

方导演们看了北京人艺的《茶馆》会感叹：

“看似满台群演，实际满台主角。”林克欢

进一步意味深长地点出，焦菊隐的视野与

思维方式，达到了老舍的高度，这是最难

的。“老舍写《茶馆》，他对于落日余晖、对

一个时代的没落、对被时代抛弃的人们，

充满着同情，这是《茶馆》里藏得最深的

内涵。”

这一切让北京人艺的《茶馆》成了中国

特有的戏剧现象，也是全球戏剧史中罕见

的孤例。在川流不息的舞台上，《茶馆》叫

停了时间，它宛如一枚时间胶囊，封存着王

利发的时代、老舍的时代和焦菊隐的时

代。同时，被当作表演容器的《茶馆》，让演

员荷载了周而复始循环的时间，看着梁冠

华扮演的王利发，心力交瘁的王掌柜从阴

影走向亮处，又最终留下一个萧索的背影，

在他的身上，老舍的文本突破不曾变化的

舞台，突破时间屏障，成为每个时代的小人

物的寓言。

在川流不息的舞台上，《茶馆》宛如一枚时间胶囊，
封存着王利发的时代、老舍的时代和焦菊隐的时代

《茶馆》是中国特有的戏剧现象

放眼未来，我们需要什么技术？对

这个问题，上海交通大学溥渊未来技术

学院院长、宁德时代首席制造官倪军教授

的答案是——“不知道”。但正因为“不知

道”，未来技术学院的探索才有价值。“现

在凡是能够说清楚的，都并非未来的技

术。我们不能以过去的思维去揣度未来，

更不能以过去的技术去迎接未来。”

上海交大溥渊未来技术学院是教育

部公布的首批12家未来技术学院之一，

也是上海唯一的未来技术学院。出任院

长的倪军，曾在2006年创建上海交通大

学密西根学院，开创中外合作样板的学

者，其后又在2020年开始担任宁德时代

首席制造官横跨学界和产业界。如今，

他再度“创业”，探索如何为不确定的未

来培养人才。

从零开始布点两个新专业

今年7月，教育部召开未来技术学

院建设工作推进会，全国首批12所未来

技术学院接受了第一轮检验。这些学院

大多依托所在学校的优势学科建设，而

上海交大溥渊未来技术学院则是唯一一

个从零开始建设的学院，其设立的可持

续能源专业和健康科学与技术专业，也

都是教育部首次批准设立的新专业。

首批未来技术学院的申报工作启动

于2020年，目标是针对国家未来发展战

略及科技发展趋势，探索未来可能的新

兴战略产业突破和相关人才培养。几乎

所有参与申报的高校都“各显神通”，按

照各自对未来技术的认知、对产业布局

的预测或学校自身的优势，向教育部提

交建设方案，最终12所高校胜出。

“其实，学校内部也经过了好几轮激

烈PK，所有参与学院和教授都有自己心

目中的未来技术。”倪军当时已担任宁德

时代的首席制造官，但他也受邀参加了

未来技术学院建设方案的讨论。他的第

一反应是：“科技发展如此之快，颠覆性

成果不断涌现，未来会怎样，没人能看

清。在这种情况下，不论是量子技术还

是聚变能源，能说清楚的都不能算是未

来技术。”

几轮激烈的PK后，最终学校内部达

成一致：未来对人类最重要就是“健

康”——包括人本身的健康和地球的健

康。这也是学院仅有的两个专业方向的

由来。倪军解释说，这两个目标背后是

无数需要征服的科学问题，可持续能源

与物理、化学、材料等学科都有关，而未

来健康更与医学、影像学、人工智能等多

个学科密切相关。这意味着，两个新布

点的专业必须突破传统、突破常规、突破

专业壁垒，实现多学科融合。同时，这样

的布点也意味着，这两个专业也必须从

零开始。

打造“专业背景最杂的师
资队伍”

这不是倪军第一次从零开始创建一

所学院。2006年上海交通大学密西根学

院成立时，所有在这里任职的外籍教授

都是倪军到美国密西根大学、敲开一间

间教授办公室的门邀请来的。还有人记

得，第一年招生时学校录取已经结束，他

带着老师趁新生报到在学校里发“传单”

宣传密西根学院，所以学院第一届毕业

生是入学后再分流的，几乎都来自学校最

“冷门”专业。为回应家长对这个新学院

的质疑，他每学期都要为新生家长开一次

家长会，直到四年后首届毕业生就业，他

们的薪酬比学校同年级的其他专业学生

高出30%左右，这些现象才得以改变。

也有人记得，密西根学院是直到倪

军卸任后，才有了专门的大楼。就这一

点来看，如今的未来技术学院可谓“高

配”，上海交大校长丁奎岭院士和常务副

校长奚立峰教授亲自参与学院筹建，所

有的硬件都“一步配齐”。但在人才培养

上，两个学院的使命目标截然不同。昔

日的密西根学院当时只需要参考美国密

西根大学的人才培养模式即可，但如今

的未来技术学院，并没有先例可循。

倪军面对的挑战首先是，两个专业

都是全新的、都是多学科交叉专业，实行

从本科到博士一贯制培养——国内外高

校都没有先例。其次，所有的师资都要

重新招聘，而他也想借助未来技术学院

的创办，弥补昔日的一点遗憾。“虽然密

西根学院的本科生培养非常成功，但我

认为，在科研方面，我们还没有做出应有

的特色。”

目前，未来技术学院已有将近50位

海外学者全职加入，其中一半来自全球

排名前30名的顶尖高校，不仅国籍不

同，且来自生命科学、人工智能、统计学、

物理化学、机械、电气、软件、材料等不同

的学科方向，可以说“有着全校专业背景

最杂的师资队伍”。

按照学院的顶层设计，这些教师们

入职后想要做什么研究，都由他们自己

决定。但是，如何真正发挥他们的科研

能力，真正实现全球精英为我所用？“这

就是为什么未来技术学院要进行教育、

科技、人才培养三位一体的综合性试点

改革。”倪军说，未来技术学院打造了10

多个共享科研平台和人才培养平台，包

括与一些知名企业合作。学院一方面鼓

励每位老师开展自由的学术探索，另一

方面也让他们能够协同开展研究，通过

学科交叉找到更多的科研突破点，并通

过与企业“抱团取暖”的方式申请更多重

大的科研项目。

本科生从入学开始就当
博士生培养

从教以来，倪军见过很多国内外优

秀的学生，而他最大的感触是：在排名上

不相伯仲的大学，中国学生入学时比美

国学生优秀，但到大学四年毕业后，却拉

开了差距。令他担心的是，如果教育没

有改变，未来的差距会越来越大。

“过去我们常说美国学生的数理基

础不行，但现在，人工智能的发展把美国

学生的这一‘短板’弥补上了。相比之

下，中国学生的‘短板’却是很难用人工

智能等先进技术弥补的。”倪军说，中国

教育培养了学生的解题能力，但学生们

“解”的是那些高度提炼出来的问题，他

们往往缺乏在实际生活和工作中发现问

题、提炼问题、提出问题的能力。美国学

生则更有信心和兴趣去挑战“别人没做

过、没想过、想了却没敢去做的事”。中

国学生在单一专业上的知识掌握不错，

但是缺乏系统性全局性的思维和逻辑。

如何鼓励学生的跨学科思维，让他

们敢于创新、乐于创新，去挑战那些没人

做过的事，这也是溥渊未来技术学院的

探索目标之一。目前，学院与宁德时代、

联影医疗等不同领域的龙头企业共建联

合培养基地，并建立了多个校企联合研究

中心，有众多的教师同时受聘在企业担

任研发负责人。按照学院制定的培养计

划，学生将尽早进入企业实习实践，这种

培养方式在给学生一定自由度的同时，

也为每位学生都配备了一位学术导师和

一位企业导师，持续性从旁指导、跟踪。

“现在的学生学习新知识的渠道很

多、积累的知识也很多。要把他们从本

科入学开始就当博士生培养，尽早依据

爱好和优势，介入到相关学科最前沿。”

而对于何为优秀的学生，倪军也自有标

准。他希望，溥渊未来技术学院培养的

学生不再只是会解题、提供一份标准答

案，而是可以从行业发展现状中发现并

提炼出真问题。

上海交大溥渊未来技术学院系教育部首批  家未来技术学院之一，
也是上海唯一入选的未来技术学院

为“不确定的未来”培养人才，大学何为

■本报记者 王筱丽

时隔36年，北京人艺再度驻演上海。图为话剧《茶馆》10月13日排练照。 本报记者 叶辰亮摄


